

# C'est déjà Noël pour les flamboyants

Si des letchis battent des records de précocité, des flamboyants semblent aussi en avance cette année avec de nombreux arbres déjà bien fleuris dans l'Est notamment. Un signe de plus du réchauffement climatique pour certains. De la pollution des villes pour d'autres.

**"N**oël en plein océan, Noël sous les flamboyants",

chantait Jacqueline Farreyrol. Si les températures continuent d'augmenter, ce ne sont plus les vacances de décembre mais d'octobre, qu'annonceront un jour les flamboyants en fleurs ! Si des letchis battent des records de précocité (notre édition du 9 octobre), des lecteurs nous ont signalé des cas de flamboyants également déjà à l'heure d'été. Il suffit de quelques dizaines de minutes dans l'Est pour photographier près d'une dizaine d'arbres en train de fleurir ou ayant déjà revêtu leur parure estivale. La palme revient au robuste flamboyant de la place du marché couvert de Saint-Benoît. L'arbre affiche déjà sa belle robe rouge pourtant plutôt attendue pour le mois de... décembre. Un plaisir pour les yeux, moins pour le climat ? "Si ça continue il faudra fêter Noël

le 25 octobre", sourit un spécialiste de la flore péi. Il voit dans cette floraison de bonne heure la conséquence d'un hiver chaud : "On a connu une vague de chaleur au mois d'août, avec des heures d'ensoleillement en progression on voit arriver les premières fleurs, tout est décalé ". Les jacarandas ne seraient pas en reste, comme les avocatier, manguiers et certaines espèces d'orchidées forestières nous dit-on.

## ÉCLAIRÉS TOUTE L'ANNÉE

La conséquence de la hausse des températures pour beaucoup, faisant passer la nature un peu plus tôt à l'heure d'été. Le mois d'août a été le cinquième plus chaud jamais mesuré avec une température moyenne de plus 0,9°C chiffre Météo France avec quelques records à la clé notamment au Tampon (26,1°C le 6/08). Et l'été devrait être du même acabit avec des températures an-

noncées en hausse de 0,5 à 1 degré pour les 3 prochains mois par rapport aux normales de saison. Une anomalie qui se poursuit depuis le début de l'année, en lien avec les températures de surface des océans, ce qui devrait consacrer 2019 comme l'année la plus chaude à La Réunion... En attendant 2020 ? A plus long terme, de nouvelles simulations numériques prévoient une hausse de 6 à 7 degrés en 2100 ! A ce rythme, il ne faudra plus attendre la fin de l'année pour manger des letchis et admirer des flamboyants en fleurs. Certains se montrent prudents en attendant d'observer le phénomène sur plusieurs années pour édicter une nouvelle vérité. Et de citer le cas chaque année d'arbres plus précoces que les autres. Un naturaliste défend lui une autre thèse : "Pour qu'on parle d'une floraison précoce il faudrait que tous les flamboyants fleurissent en même temps et ce n'est pas le cas à



Ce flamboyant situé à côté du lycée Amiral-Bouvet est déjà bien en fleurs.

la différence du mois de décembre. Aujourd'hui, on voit des cas isolés d'arbres plantés en ville qui fleurissent, la réaction à une pollution lumineuse et à un éclairage devenu permanent, mais aussi à la chaleur renvoyé par le béton. Ceux qui sont entourés de verdure garde encore de la fraîcheur. On voit la même chose à Saint-Paul avec des jacarandas en fleurs toute l'année désormais ". La pollution des villes à l'origine d'un fleurissement accéléré des plantes ? A suivre !



En ville, de nombreux flamboyants ont déjà revêtu leurs habits d'été, comme ici place du marché couvert à Saint-Benoît.